

# EL PUEBLO

## SEMIDIARIO POLITICO

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA EN EL PROXIMO PERIODO

**DON RAFAEL IGLESIAS**

Año I }

PUNTARENAS, DOMINGO 19 DE SETIEMBRE DE 1897

} No 53

*Redactor,* F. DE P. AMADOR

*Editor,* JULIAN GUERRERO

*Admor.,* CARLOS MIRANDA

### EL PUEBLO

#### Párrafos

*de un discurso pronunciado en la recepción del 15 de setiembre de 1897.*

SEÑORES:

Es tradicional en todos los pueblos de América, iluminados por el resplandeciente sol de la Libertad, conmemorar los clásicos aniversarios de su emancipación política; no sólo por lo magno de la fecha, sino como tributo de justicia, de gratitud y de admiración hacia sus grandes hombres, hacia los progenitores de la República y, también, para mantener latente en el corazón de los ciudadanos ese culto sagrado que se debe á cuantos se sacrifican en aras de la patria y ascienden triunfantes al cielo de la gloria y de la inmortalidad!

.....  
La luz inextinguible que irradiará la gran revolución francesa, el estrépito sin fin de las victorias del Libertador Simón Bolívar, en su marcha triunfal de las poéticas pampas del Orinoco hacia las heladas cumbres Andinas y la emancipación de Méjico, fueron las causas productoras de la grandiosa evolución política llevada á cabo el 15

de setiembre de 1821, en Centro América. En ese día, de memorable recordación para los habitantes del Istmo, encrespóse en estas tierras el oleaje popular latido por las auras del pensamiento, cayeron destrozadas las cadenas de la opresión á los golpes del derecho y Centro América, arrastrada por el torrente irresistible de la idea, vino á aumentar la brillante constelación Americana, comenzando á vivir la hermosa vida de los pueblos libres.

El 15 de setiembre es, pues, para los pueblos del Istmo el cumpleaños de su libertad. De ahí el entusiasmo y el regocijo que se notan hoy en los laboriosos y patriotas hijos de Puntarenas, entusiasmo y regocijo naturales, porque, si bien es cierto que aquí la Libertad no se conquistó en los campos de batalla, en medio del humo de la pólvora y del ronco estampido del cañón; si bien es cierto que no hubo luchas épicas que cubrieran de gloria y de laureles á los progenitores de la República, no es menos grandioso que el esfuerzo de aquellos denodados patriotas se deba el haber podido alcanzar la vida autonómica sin que mares de sangre empaparan el hermoso suelo Centroamericano!

Sea esta ocasión solemne la de manifestar que Costa Rica ha sido uno de los pueblos que más ha sabido apreciar el precioso legado de aquellos grandes hombres, porque en puridad de verdad raros, muy raros son los países de Hispano América donde se respeta el derecho, donde se practica la Li-

bertad como en esta bendita tierra, como en esta simpática República, que bien puede considerársele como el paraíso del mundo de Colón!

.....  
Bendigamos, pues, á los progenitores de la patria, á los padres de la República y hagamos votos porque el olivo de la paz cobije siempre bajo su fronda á la laboriosa familia costarricense y porque Centro América se levante algún día unida, fuerte, invencible, como la soñara el gran Morazán y aquel héroe sublime, émulo de Ricaurte, el inmortal Juan Santamaría!

SEÑORES:

Pensando ayer en estos solemnes momentos, recordaba las frases de un eminente escritor salvadoreño y decía con él: «Mañana es el cumpleaños de la Libertad! Mañana, cuando el astro del día venga tiñendo los abismos del Oriente, cuando la sonrisa purpurada del alba se dibuje sobre las nubes, cuando las claridades inefables de la aurora hagan palidecer las constelaciones parpadeantes del cielo y despierten la música de las selvas, la tierra Centroamericana, húmeda por las lágrimas de la noche, como absorpta en un gran pensamiento, en un éxtasis sidérial, presa de un poderoso misticismo y como dominada por la grandeza del recuerdo, levantará la plegaria del incienzo al gran día, lo saludará con la maravilla de sus flores, con el miraje grandioso de sus lagos y con el estruendo fragoroso de sus volcanes!

F. DE P. AMADOR

## GACETILLAS

**Fiestas cívicas**—El pueblo de Puntarenas ha probado una vez más que es un pueblo educado. Apesar de la ardiente lucha política, apesar de la consiguiente exaltación de las pasiones, las fiestas cívicas continúan sin que hasta ahora tengamos que lamentar suceso alguno desagradable.

Según el decir de personas apercibidas aquí ha mucho tiempo, no ha habido la concurrencia extraordinaria de otros años; pero lo que es la animación, el entusiasmo y el regocijo no han faltado, y prueba de ello es la prolongación de las diversiones pedida por gran número de vecinos y acordada por nuestro inteligente y progresista Gobernador.

El programa de las festividades no fué cumplido fielmente. El 15, después del *Te Deum*, hubo recepción en el Palacio Municipal; la concurrencia á este acto fué numerosa, é hicieron uso de la palabra don Clodomiro G. Figuera, don Rafael Carranza Herrera, don Julián Guerrero y el señor F. de P. Amador. También recitó una bonita poesía el inteligente niño Luis Agustín Guido, alumno sobresaliente de la Escuela de Varones de este lugar.

Nos reservamos hacer una crónica más extensa en nuestro próximo número; por ahora, manifestamos que merece aplauso la cordura y armonía de los Puntarenenses en estas fiestas de la Libertad.

**Suspensión de garantías.** Por decreto número 2 de la Comisión Permanente del Congreso Constitucional de la República, fechado el 14 del corriente, fueron suspendidas las garantías individuales consignadas en la sección 2ª, Título 3.º de la Constitución vigente.

La actitud asumida por la oposición reclamaba desde hacía tiempo el paso que se acaba de dar, ya

que la propaganda que se estaba haciendo contra el Gobierno constituido era una propaganda netamente revolucionaria; además, los acontecimientos de Santo Domingo justifican plenamente el decreto aludido, porque es indudable que si el Gobierno no asume la actitud que se ha asumido, la República habría tenido que lamentar muchos sucesos iguales al provocado por los Demócratas en la población mencionada.

Tenemos pleno convencimiento que la suspensión de garantías obedece simplemente á la necesidad de refrenar los escándalos que el país estaba presenciando y que el Gobierno no hará uso de ella como recurso político en pro de la causa que sustentamos, porque la popularidad de don Rafael Iglesias es indiscutible.

**Retreta.**—Nuestro Parque Central estuvo muy concurrido anoche.—Lo más granado de la sociedad de Puntarenas se encontraba allí. La Banda Militar ejecutó todos los puntos del Programa, deleitando con sus sentidos acordes, con sus notas dulces, con sus cadencias, á veces alegres y á veces melancólicas, á la extraordinaria concurrencia que ocupaba las distintas avenidas de nuestro Parque.

**Talón de oro**—En Nicaragua se trabaja activamente por establecer el talón de oro. El 29 de agosto último hubo en Managua una reunión de los principales comerciantes de la República, quienes se declararon abiertamente favorables al proyecto. El señor Bayan, representante del London Bank of Central América, ha redactado ya las bases para la implantación del nuevo sistema monetario.

También en el Salvador se ocupa el Congreso de establecer el talón de oro.

**El eminente ciudadano colombiano DOCTOR JUAN DE D. CARRASQUILLA**, tan conocido ya en el mundo por sus grandes esfuerzos en buscar el remedio para la curación de la lepra por el sistema de la Seroterapia, ha seguido recientemente para Berlín, donde concurrirá por invitación oficial, se nos asegura, al Congreso científico que se reunirá en aquella capital, para tratar relativamente á la enfermedad aludida. Damos nuestra cordial enhorabuena á tan distinguido profesor y felicitamos á Colombia por la honra que tanto enaltece á uno de sus hijos.

\*

**Saludo**—Algunas de las más bellas flores del jardín espartano se encuentran entre nosotros. Las festividades de Puntarenas se han visto muy realizadas con la presencia de tan distinguidas y apreciables señoritas. De lamentarse es que no se las haya procurado toda la distracción que ellas merecen, que no se las haya obsequiado siquiera con un baile como pequeña correspondencia á la visita con que nos honran.

Besamos respetuosamente las manos de las bellas jóvenes de Esparta.

\*

**Ayer** en la tarde, en uno de los vaporcitos que hace el servicio de correos al Golfo, regresó á este puerto el señor don Manuel Barahona, apreciable amigo nuestro y Vicepresidente del Club Civilista de Puntarenas.

También vinieron en el mismo vapor el respetable comerciante don Santiago H. Viniestra y el Vicecónsul inglés y Cónsul de Colombia, don Manuel Amador C.

A todos tenemos el honor de presentarles nuestro saludo de bienvenida.

\*

**Toros**—Los bichos que se lidiaron ayer sábado resultaron muy buenos. La concurrencia al acto fué bastante numerosa.

**Nombramientos**—El señor Vicente Solano ha sido nombrado Comandante 1.º de Policía en reemplazo del señor M. A. Soto, quien dimitió el cargo.

—Don Julián Guerrero ha ocupado la plaza de Agente Principal de Policía, por licencia concedida al propietario don Fulgencio Brenes.

—Todos estos nombramientos nos parecen muy acertados.

\*

**Baile popular**—Esta noche, después de la retreta, se efectuará un gran baile popular en el salón construído al efecto. La Banda tocará las mejores piezas de su repertorio.

Por los preparativos que se notan, parece que el baile será un acontecimiento.

\*

**Guatemala**—Las últimas noticias que hemos tenido de esta República hermana son las siguientes:

El General Domingo Vázquez salió de la capital en tren expreso para el puerto de San José, embarcándose en seguida para Salina Cruz (México). Ya en este lugar se dirigió á Tapachula, llegando dos días después á San Marcos, centro de operaciones revolucionarias.

Las tropas del Gobierno que fueron á batir á los facciosos, salieron completamente derrotadas.

Morales, Fuentes y León del Castillo (los tres candidatos á la Presidencia) se han unido para derrocar al actual Gobierno.

El General Reyna Barrios tiene rodeada de cañones la capital y está dispuesto á defenderse hasta el último momento.

\*

**Para Europa**—De paso para el viejo mundo, hemos tenido el placer de saludar al apreciable amigo don Julio Lassus, quien siguió viaje hoy á bordo del «Barra-couta.»

\*

**Crespón**—La bandera nacional que permanecía izada en la esquina de la casa ocupada por el Club demócrata, fué cubierta desde

el 14 en la noche con un largo crespón. La autoridad mandó bajar dicha bandera y quitarle la tela negra que la cubría.

\*

**En** el hotel de José Hío se despacharon durante los días de las fiestas mil cuatrocientos once cubiertos, que á razón de 60 cts. cada uno, hacen la suma de \$ 846-60. Esto sin contar el servicio de la clase pobre.

\*

**En** el hongo-correo que salió para Golfo Dulce el 15 del presente, fueron embarcados 12 individuos juzgados como vagos y remitidos del interior de la República.

\*

**Banquete**—A las 6 p. m. de hoy habrá un banquete en la casa del señor don Juan Alonso Córdova. Por invitación especial asistirán á él las principales autoridades de la Comarca.

**Una** parte de los disfraces fué necesario suprimirla porque, con motivo del decreto de suspensión de garantías, le caía á ciertos señores como pedrada en ojo de boticario. Cualquiera hubiera creído que habían sido hechos para poner á los *demócratas* en un verdadero ridículo. Aplaudimos el proceder.

\*

**El** lunes pasado se dió lectura en el Club Democrático al programa político del partido, pero sin editor responsable. Todo documento sin firma no es legal.

Esa cucharada es buena para los demócratas.

¡Qué gente tan sencilla! ¡Qué propósito el de hacerse aparecer como tontos!

De veras que ya no queda duda.

o

**Se** criticaba el otro día en un periódico opositor, que los civilistas se reunieran en una casa de enseñanza en el barrio de Paquera. Ahora nosotros preguntamos: ¿no pertenece á la Junta de Educación de este cantón la casa y

solar donde se reúnen los Demócratas?

¿Cobra algún arrendamiento la Junta por el uso de ese local?

o

**A** Puntarenas que siempre le toca en suerte, durante los días de las fiestas, que ha de llover á torrentes, este año Neptuno se ha compadecido y decretó un tiempo delicioso.

\*

**Don** Santiago H. Viniestra está actualmente sufriendo de calenturas de carácter intermitente. Deseamos al amigo Viniestra que se deshaga de esa huésped tan molesta.

\*

**El** estado sanitario en toda la Comarca ha sido muy satisfactorio durante el presente invierno con excepción de alguno que otro estropeado por Baco; lo demás no deja nada que desear.

\*

**Durante** el día de hoy han paseado por las calles disfrazados con hermosos vestidos los polos más elegantes de nuestra culta sociedad. Entre ellos se nos asegura que había *una* que era de veras *ella* misma.

---

## COMUNICADOS

---

### Aclaremos

Algunas personas me han dado sus sentimientos, debido, según me dicen, á los días que estuve preso en la cárcel de esta ciudad. Yo me encuentro de paso en este lugar y hasta ahora no he sido preso y lo hago constar así, por saber que la persona reducida á prisión fué otro señor que se llama José León Fernández, Secretario del Juzgado del Crimen de esta Comarca.

Puntarenas, Set. 18 de 1897

JOSÉ C. FERNÁNDEZ

**José León Fernández.**

Se compromete á llevar los libros de casas de comercio por partida doble ó partida simple.

Precios equitativos.

Puntarenas Setiembre 11 de 1897.

**A mis clientes.**

Hé abierto nuevamente mi oficina, donde ofrezco mis servicios como agente de negocios judiciales en este puerto.

Tambien me ocupo de formar inventarios en casas de comercio; de abrir libros de contabilidad; de formar balances y liquidar cuentas en cualquiera clase de negocio.

Precio Convencional.

Oficina Edificio de la Botica de Antonio Bustos, en la calle del Mercado.

Puntarenas, Setiembre de 1897.

MANUEL RUISSI Y GONZALEZ.

El Dentista Americano, Dr. Friis ha vuelto á este puerto para concluir unos trabajos. Las personas que necesiten sus servicios pueden solicitarlos pronto, pues su permanencia en esta ciudad será solamente de dos semanas. Despacho diario en casa de don Felipe Arcu frente al Consulado Americano.

**AVISO AL PUBLICO.**

E. A. FRIIS.  
D. D. S.  
Costa Rica.

**Napoleón González**  
AGENTE  
DE NEGOCIOS JUDICIALES

**ESPECIFICO DEL ORO**

DE HRVEY

**CELEBRE REMEDIO INGLES**

CURA INFALIBLE

*Para la curación rápida y radical de la Impotencia Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez*

Este Especifico cura aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso. Impotencia parcial ó total, Postración Nerviosa, Espermatorrea ó Derrames seminales y toda clase de debilidad del organismo, como falta de Virilidad y Enfermedad de los Organos Genitales.

**ES UN ESPECIFICO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS**

Se halla de venta en todas partes del mundo, por los primeros Comerciantes de drogas y boticarios y preparado por sus propietarios

**Harvey & Cia**

Nº 247, Este, 32d. Stret, Nueva York, E. U. A.

**ELECCIONES.**

Ofrecemos en venta á menos de su costo un trapiche de hierro de la acreditada fábrica Geo L Squier M F G Cº modelo "rubí" Nº 2. para moverlo á vapor, agua ó fuerza animal.

También una faja de caucho para trasmisión de fuerza.-60 piés por 6 pulgadas

**--Y TAMBIEN--**

Tenemos encargo de contratar un jabonero que tenga buenas recomendaciones y á quien podemos hacer concesiones liberales. Ocurra el que quiera

SARAVIA Y Hº

Importadores exportadores y Comisionistas.

**TINTORERIA**

—DE—

MERCEDES de DELGADILLO

*En este establecimiento se da cualquier color delicado, como amarillo, lila rosado, azul, verde negro y tinto, garantizando su durabilidad y firmeza en los colores*

Puntarenas, julio 31 de 1897

**AVISO.**

Se vende una magnífica prensa para copiar cartas.

En esta imprenta se dará razón

Puntarenas, junio de 1897

Tipografía de EL PUEBLO